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Инвестиции в смысл жизни
Как философия помогает в бизнесе

О БИЗНЕСЕ  с человеческим 
лицом говорят в последнее время много. 
Известные олигархи завещают все свое со-
стояние фондам, оставляя родным детям 
лишь небольшое содержание, крупные 
предприниматели, например Гор Нахапе-
тян, смело говорят в интервью, что лучшая 
инвестиция — это люди и образование бу-
дущих специалистов, которые, возможно, 
будут работать на компанию. Да и бесцель-
но спускать деньги в клубах на женщин и 
алкоголь давно считается моветоном.

Может ли философ быть бизнесменом, 
а бизнесмен — философом? Этот вопрос 
мы задали Дмитрию Волкову — соучреди-
телю международного инвестиционного 
холдинга SDVentures, меценату и филосо-
фу, обладателю ученой степени кандида-
та философских наук, организовавшему 
Московский центр изучения сознания 
при философском факультете МГУ. Этим 
летом в Риге Дмитрий провел вторую 
Летнюю философскую школу, интенсив-
ный курс лекций и семинаров для моло-
дых ученых из разных стран. На занятиях 
рассматривались философские пробле-
мы сознания, свободы воли и моральной 
ответственности, а приглашенным лек-
тором стал Дерк Перебум, профессор Кор-

нелльского университета и звезда в мире 
современной философии.

— Какова цель Летней школы?
— Целью любой научной работы являют-
ся последующие публикации. Я жду, что 
их будет много. Не скажу, что во время дис-
куссий появились глобально новые идеи. 
Принципиально новые идеи в философии 
рождаются редко. Но мы многое уточни-
ли в позициях друг друга. И эти уточнения 
станут основой новых аргументов. В фи-
лософии важны не столько утверждения, 
сколько аргументы в их пользу. Я пишу 
докторскую диссертацию на тему «Свобо-
да воли и моральная ответственность». Так 
что тема школы — в центре моих научных 
интересов.
— Как по-вашему, зачем сегодня люди 
занимаются философией?
— Когда вы, будучи журналистом, расска-
зываете миру, как этот самый мир устроен, 
вы ожидаете реакции: «Это несовершен-
ный мир, надо его изменять». Я думаю, что 
смысл философии в целом примерно в том 
же самом. Мы пытаемся что-то улучшить: 
собственное понимание мира и его устрой-
ство. В частности, этим занимается этика, 
раздел философии о морали.

— Вы могли бы сказать, что 
одна из ваших целей — это 
популяризация философии?
— Скорее развитие и распро-
странение критического мыш-
ления. Мне кажется, это очень 
необходимый навык — умение 
анализировать и подвергать со-
мнению расхожие или общие, 
собственные или чужие убеж-
дения. Более того, критическое 
мышление способствует росту 
терпимости к мнению других. 
Ведь редко когда в какой-то по-
зиции отсутствуют недостат-
ки. Если в какой-то позиции 
есть абсолютная уверенность, 
значит, ты просто плохо ее 
понимаешь.
— Что вам дает философское 
образование? С чего началось 
ваше увлечение?
— Философией я интересовал-
ся с юности. В 12–13 лет меня 
волновали вопросы существо-
вания Бога, смысла жизни, су-
ществования зла. По итогам 
съемок в кино (школьником 
Дмитрий снимался в фильме 
«Чтобы выжить».— “Ъ”), когда 
получил гонорар (около 6 тыс. 
руб.; на 5 тыс. руб. можно было 
купить машину), я купил Би-

блию XVIII века. Мне почему-то казалось, 
что древняя книга должна нести больше 
знаний. Недавно нашел книжку Фридри-
ха Энгельса «Анти-Дюринг» (основопола-
гающее произведение диалектического 
материализма.— “Ъ”), подаренную мне 
другом на 16-летие. Внутри надпись: «Бу-
дущему философу Дмитрию Волкову». Ви-
димо, интерес к философии у меня возник 
очень рано и мои друзья это чувствовали. 
Сегодня я получаю огромное удовольствие 
от интеллектуальных занятий, от бесед с 
людьми с широким кругозором. Многие со-
временные философы — люди энциклопе-
дических знаний. Философия интегрирует 
большое количество научных дисциплин, 
философы — это часто люди, прекрасно 
знающие биологию, физику, эволюцион-
ную теорию, когнитивистику.
— На какие сокровенные вопросы фи-
лософия помогла вам ответить?
— Философия помогла мне прояснить раз-
личие между знанием и мнением, между 
содержательными высказываниями и пу-
стыми, хорошими теориями и плохими. 
Она помогла мне стать более терпимым к 
другим мнениям, ведь в философии ред-
ко бывает так, что только твоя позиция 
верна. Благодаря философии я стал кри-

Дмитрий Волков

Фреск а в Ватик анском 
дворце. Рафаэль.  
«Афинск а я школа»,  
 1511 год
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